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AA4 委員訪談

■泉州市政協委員、香港福建社
團聯會青年委員會副主任葉華雄

2010年，葉華雄加入

政協隊伍，從最基層的

泉州市鯉城區政協起

步。在區政協 7 年之

後，成為泉州市政協第

十二屆委員。作為祖籍

泉州人，且在泉州有投

資，葉華雄對家鄉有着

深厚的感情，懷着桑

梓之情，他對家鄉經濟

社會發展極度關注，並

以報效家國為自身的抱

負和使命。

■葉華雄（中）
帶著自己的兒
子向香港警察
致敬，感謝警
察依法執法。

陳少山坦言自己是個比較幸運的年輕
人，父親陳勁是香港中華出入口商

會副會長兼秘書長，曾任多屆廣東省政
協，外公陸達兼亦曾擔任多屆全國人大代
表，所以他從小就在一個充滿愛國愛港的
家庭環境長大，繼後他在事業及公職上得
父輩們的悉心教導和支持，學會了努力付
出及回饋社會。

政協世家愛國愛港
2006年，陳少山擔任母親家鄉佛山市
三水區政協，開始港區政協工作，到
2013年，他兼任廣州市白雲區政協，在
近十五年建言獻策的過程中，收穫許多
寶貴經驗。
「在我看來，當好政協委員必須要做好

兩個工作。首先是為國家、為所屬的省
份、為所屬城市和地區出謀獻策，將自己
的經驗和在其他地方見到的成功例子建議
給內地政府，集思廣益希望把祖國建設得
更好。」
陳少山在不同的政協崗位上寫了很多提

案，到近年晉身成為廣東省政協後，積極
關注香港融入粵港澳大灣區發展，建議促
進區內的金融市場互聯互通，加強九城兩
區的居民和企業的資金流動，透過發揮各
個地區的優勢持色，令到大灣區的發展真

正做到利益最大化。
「此外，當好政協委員，也要做好內地

與香港兩地的橋樑，將國家最新發展資訊
分享給海內外人士，鼓勵他們將社會正能
量多作交流和發放。特別是在一些大是大
非的問題上，一定要不含糊大膽走出來表
達自己的正面意見。」

重視青年發展工作
陳少山舉例指，2019年的撐警行動和
今年的支持國安法活動，他都積極參與
發動身邊朋友一起發聲支持。向來重視
青年工作的他，早於2017年，從香港不
同的大專院校找了六位對於祖國認識不
深但充滿正能量的大學生，參加了「尋
根追夢同心同行」的青少年活動，當時
在十天時間裏以「真人騷」的方式，走
遍北京、上海、南京、杭州和深圳等城
市，以不同的主題包括歷史、現況和創
業發展拍成特輯，到最後一站在深圳前
海創業夢工場舉辦了一場命名為「尋根
追夢同心同行青年論壇」的活動，邀請
了當時的行政長官梁振英、中聯辦副主
任譚鐵牛、深圳市常委田夫和500多名在
廣東省各間高校的香港同學一齊探討香
港青年的發展之路。
「我們又將這個項目拍成特輯，放在香

港和內地青年人經常
瀏覽的社交平台，包
括Facebook、Yahoo！
TV、鳳凰衛視和人民
網等播放，整個活動
的總點擊率超過了一
億次，從而令很多香
港青年認識到一個不
一樣的祖國。」
今年，陳少山也提

交了鼓勵香港青年到
東莞松山湖高新區發

展的提案，希望可以通過兩地的大專院
校從學科設計着手，吸引香港學生到像
松山湖這樣的大灣區高新科技重點地區
學習一些在香港難以接觸到的高新技
術，讓他們在畢業後可以多點選擇和發
展機會。

科創支持金融行業
談到香港近年社會動盪影響營商環境，

加上新冠肺炎病毒疫情的蔓延，香港失業
人口與日俱增，陳少山認為，香港有着背
靠祖國的優勢，祖國在高速發展，蘊藏着
大量的商機，加上大灣區規劃及「一帶一
路」倡議，以及政府加強與內地溝通的助
力下，共同制定更多符合兩地共同發展的
政策，包括港澳青年在內地就業及投考公
務員等，對促進青年人才在內地發展大有
禆益。
作為香港中華出入口商會副秘書長，陳

少山參與開展「走進大灣區」系列考察活
動，先後訪問了廣州、深圳、佛山、珠
海、江門、澳門等多個城市，帶領青年團
員參觀了松山湖高新科技園，在科普館、

國際機器人產業基地，了解東莞市高新產
業的最新發展、機器人及相關行業創業孵
化和人才培訓情況，在多個創新項目中，
他看到香港青年科技人才佔據着一定的發
展空間。
陳少山續指，去年商會組織了一次馬來

西亞交流團，由全國政協副主席梁振英擔
任榮譽團長，拜訪了當地政府部門、中出
會員在當地的企業及馬來西亞中華總商會
等單位，他對梁振英當時向香港商會和企
業家提出的必須在未來多點「走出去」，
做到「宣傳香港，多交朋友，了解市場」
的建議，深表認同。
「中出商會在疫情過後，會繼續組團

到海外考察交流，特別是『一帶一路』
沿線的東盟國家，為業界帶來更多商
機，我們對香港進出口長期發展仍然充
滿信心，在國家的『一帶一路』規劃下
定會為香港帶來新機遇。過去兩年以
來，香港與東盟及其他『一帶一路』沿
線國家的貿易總量提升了很多，加上祖
國的內需市場龐大，因此深信香港的進
出口業仍將前途無限。」

■廣東省政協委員、香港中華出
入口商會副秘書長陳少山

香港中華出入口商會

副秘書長，禹洲金融控

股（香港）有限公司副

總裁陳少山，2018年起

擔任廣東省政協委員，

積極關注香港融入粵港

澳大灣區發展，就此先

後提交了數個關於推動

大灣區金融創新的提

案。當中，建議促進區

內的金融市場互聯互

通，加強九城兩區的居

民和企業的資金流動，

以發揮各個地區的所

長，令到大灣區的發展

真正做到利益最大化。

：集思廣益做好兩地橋樑引領青年認識國民教育
陳
少
山

■作為本港金融業代表的陳少山，經常參與及支持
香港經濟發展活動。

■積極捐助防疫抗疫物資予內地

■2019年，香港中華出入口商會組織馬來西亞交流團，由全國政協副主席梁振英擔任
榮譽團長。

■疫情期間，葉華雄（左）向市民派發口
罩，希望大家攜手同心抗疫。

：建言資政促家鄉經濟發展把握時機籲青年灣區創業
葉
華
雄

建議拓展人才培養渠道

十年的建言資政，葉華雄確實有很多
感觸和體會。作為泉州市政協委

員，他對自己履職盡責有要求，更特別提
到政協工作要像習近平主席說的那樣，要
懂政協、會協商、善議政，做到建言建在
需要時、議政議到點子上、監督監在關鍵
處。對此，他表示，作為泉州市政協委
員，第一要有眼界，關注國際風雲，了解
國家發展，熟悉泉州情況；第二要堅持問
題導向，以自身在一線的優勢，擴大調
研，摸清真情況，找準典型問題。不人云
亦云，逐波應景，這樣才能為政府部門宏
觀決策提供有效的參考。
就如他過去三年，每年根據泉州實際情

況撰寫提案。包括《發展泉州智慧城市的
建議》、《執行勞動合同法應考慮各方利
益》、《實施人才戰略推動泉州經濟高質
量發展》等。這些提案既立足於本地，也
有全國性的普遍意義。以《實施人才戰略

推動泉州經濟高質量發展》為例，改革開
放以來，泉州專注於實體經濟，依靠民營
企業走出了一條特色的發展之路，創造了
「晉江經驗」、「泉州模式」，成為福建
省乃至全國發展最快、最具活力的地區之
一。但他注意到近年社會資本「避實入
虛」和企業「棄實投虛」的現象越來越突
出，實體經濟發展遭遇極大困難。
實體經濟一直是泉州的經濟支柱，財富

之源。振興泉州實體經濟才能保障泉州經
濟繼續向好發展。而推動實體經濟高質量
發展，需要實現創新，提升科技含量，而
其中最關鍵在於人才。可是，泉州人才隊
伍總量和結構不適應實體經濟高質量發展
的目標。為此葉華雄建議泉州要拓展人才
培養渠道，改革院校專業設置；要打破束
縛人才的制度羈絆，不拘一格選拔和引進
人才；並且要發揮產業聚「才」的優勢。
這份提案在政協會上作了發言，受到各方
關注。

緊抓時代機遇籲青年灣區發展
青年是國家的希望，也是香港未來發展

的中堅力量。留學回港後，葉華雄一方面
接下家族事業的擔子，一方面積極參與香
港一些青年事務，希望以自己弱小之軀和
有限能力，為香港穩定發展做點事情。
葉華雄的家族事業以前主要以傳統產業

為主，但他一直關注於企業的創新發展，
關注於將傳統產業與創新科技結合起來。
他指出，這其實是香港多數青年有條件關
注和參與的，不少人認為，香港創科氛圍
並不濃厚，但香港有巨大的腹地——粵港
澳大灣區是國家給香港發展提供的巨大空
間。深圳河那邊的「中國硅谷」，一直在
向香港招手，香港青年只要有勇氣，有對
創業、創新科技的興趣，跨過羅湖，將獲
得一片嶄新的創業天地。
葉華雄還提到，自己醞釀幾年的一個創

科計劃，原本今年開始在深圳實施，但一
場疫情把策劃拖了下來。也正是在策劃這
一項目的時候，他發現，人才不足和人才
的高度不夠是制約創科發展的關鍵。對此
他表示，香港年輕人需要提升自己能力，
提升數字經濟時代的競爭力，絕不可以妄
自尊大，眼高手低。
他強調，作為相當成熟的經濟體，香港

青年發展的天花板已經很低了，無論是物
理空間還是個人上升空間都有限。而內
地、大灣區則有大片的藍海——未知的市
場空間可以開拓。遺憾的是，不少青年寧
守着香港的一畝三分地，也不願意、或者
說因為不了解和擔心而害怕跨過深圳河。
這是很可惜的，他說，「我們的父輩在改
革開放之初，大膽北上，開疆拓土，既為
國家改革開放貢獻了力量，自身的努力也
得到豐厚回報。今天國家各方面情況與當
年相比，好了不知多少倍，還有什麼可以
擔心的呢？中央為港人投身大灣區建設出
台很多優惠政策，「早起的鳥兒有蟲吃，

如若此時香港青年投身大灣區建設，多少
年之後回頭看，一定會為自己趕上這個大
時代而感到幸運。

組識交流活動提升視野
最後，他還分享稱，去年，曾帶隊一個

青年文化交流活動，同40個香港在校大學
生到福建省進行參觀訪問和文化交流，在
廈門，參觀了美圖秀秀、安踏體育用品等
知名國內企業，讓香港同學對內地科技公
司、實業公司的發展都有了更新的認識，
豐富和開闊了同學們的視野。這次福建之
旅只有短短幾天，卻非常充實，讓團隊的
小夥伴意猶未盡。葉華雄認為，這種類
似的交流活動效果就非常好，祖國有非
常多歷史遺跡值得參觀，也有非常多的
現代化企業和技術值得香港年輕人學習
交流。他表示，接下來有機會還會再組
織這種青年交流活動，希望與同齡人互
相交流，互相學習，以正能量帶動更多
年輕人開拓理想人生。


